

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

N.º 5.713

Año 20.

Mahón, lunes 25 Junio 1900.

## CORREO DE AYER

### Ni crisis ni vergüenza

No hay crisis.

Así lo dicen los telegramas de hoy.

Silvela Seguirá haciéndonos felices.

Que el gobierno está muerto en la opinión, porque vida sin honra es muerte, nadie lo duda; pero los altos intereses dinásticos exigen que continúe al frente de los negocios públicos, y cuando de los altos intereses dinásticos se trata, boca abajo todo el mundo.

El empréstito y la Unión Nacional hubieran derribado en otro tiempo hasta á Cánovas, que ha sido el único hombre de la restauración; pero en estos que corremos, el empréstito con sus vergüenzas, sus borracheras y sus agios: agios, borracheras y vergüenzas que han costado al país algunos millones y la pérdida de su crédito en el extranjero, seguirá su curso, los tenedores de los nuevos títulos cobrarán religiosamente los cupones, y los grandes primistas saborearán durante el verano el producto infame de las primas percibidas.

La Unión Nacional vociferará pagando los periódicos lo que los comerciantes no paguen, sin que la cosa pase de ese punto, á no ser que de una vez se resuelvan los unionistas «á emplear bien el dinero que niegan» al gobierno.

Ciertamente que ese dinero tendría una bonita aplicación empleándolo en útiles necesarios para derribar lo existente.

No hay crisis.

Seguirá Silvela haciéndonos felices.

Y mientras tanto tendremos que contestar afirmativamente á las siguientes preguntas que formula un periódico militar:

¿Es que se desea por ventura que seamos la segunda parte del programa inicuo que se está realizando en el Transvaal?

¿Es que se quiere que seamos la continuación de lo que pasa en China?

¿Es que se quiere que ocurra en nuestra patria lo que de un momento á otro ocurrirá en el derruido imperio de Marruecos?

¿Es que España ha de ser eternamente una especie de Corte de los Milagros con todos sus rebajamientos y ninguna ventaja positiva?

A eso se tira sin duda.

Por de pronto, arrojados de Cuba, de Puerto Rico, y de Filipinas, ya se atreven con nosotros los moritos de Marrakech, que han apedreado la casa donde se aloja la embajada española.

Por de pronto pasa el chanchullo del empréstito.

Por de pronto se persigue á los periódicos que se atreven á hablar de la Unión Nacional.

Toda Europa se conmueve ante los graves acontecimientos de China, menos nosotros que nos entretenemos en averiguar si el duque de Teután ha comido espárragos, si Sagasta ha cenado con apetito, y si ayunan Canalejas, Romero y Gamazo.

Dentro, un escándalo por día; fuera, el desprecio en las naciones cultas y las pedradas en las ciudades semi-salvajes de Marruecos. Esta es la situación; este es el estado á que nos han llevado los saqueos.

Esta es la España de la restauración.

(El Mercantil Valenciano).

## TELEGRAMAS

Londres 18.

Anuncia el periódico «Daily Express» que las tropas inglesas de la guarnición en Gibraltar han hecho ensayos de un nuevo fusil de repetición, que dispara 40 tiros por minuto.

### Lo ocurrido en Palacio

Madrid 20, 1:30 mda.

La comisión de la Unión Nacional ha facilitado una nota oficiosa de lo ocurrido ayer en Palacio con motivo de la visita que hicieron los comerciantes cuyos nombres comuniqué, á la reina.

Los detalles que contiene la nota son los mismos que ayer envié.

Hay que añadir, empero, algunas interrupciones de la reina y ciertas

respuestas de los comisionados, por cierto muy graves, por cuyo motivo me abstengo de comunicarlas.

La nota oficiosa termina diciendo que los comisionados dejaron á la reina visiblemente preocupada y que ellos salieron de Palacio desesperanzados.

### Más detalles

Madrid 20, 12:15 t.

La prensa publica las entrevistas celebradas con los comerciantes que fueron á Palacio.

Virtualmente es lo mismo que en esencia comuniqué ayer.

Cuando el Sr. Maltrana hablaba del empréstito, y al decir que los ministros iban del brazo de los banqueros, la reina interrumpió diciendo:

«Eso son habladurías y calumnias que corren por ahí y de las que no puedo hacerme eco.»

El Sr. Maltrana replicó:

«Sí, habladurías, y calumnias, pero que corren de boca en boca, que la prensa las publica en letras de molde y las dicen en todas partes hombres importantes, y que mientras los ministros no digan lo contrario, el público seguirá creyéndolo todo, ya que nadie lo rectifica.»

Para concluir, Señora, dijo Maltrana: En vuestras manos está terminar el presente conflicto. Una palabra, una promesa, una esperanza, bastará para normalizar esta situación en 48 horas. De lo contrario eso acabará mal.

Está bien, contestó la reina; pensaré y resolveré lo que proceda.

Madrid 20, 2 t.

Publica la «Gaceta» una real orden de Hacienda declarando sujetos á tributación, con arreglo á la de los coches de lujo, los coches automóviles.

«El País» publica un enérgico artículo manifestando que el Gobierno al suspender las garantías se juega el todo por el todo.

Se ha inaugurado, añade, la batalla decisiva ¡A la fuerza hay que contestar con la fuerza!

París 20, 12:22 t.

No hay noticia de nuevos combates en el Africa austral.

Según la «Daily Mail» el general Roberts hizo saber al presidente Krüger que no sería desterrado ni separado de su esposa, si capitulaba inmediatamente.

Un cablegrama de Lourenço Marquez al «Times» cuenta lo mismo en los siguientes términos.

«Ha llegado el juez van Lienwen, que salió de Pretoria el miércoles, autorizado por el gobernador militar. Créese que tenía que entregar un mensaje de las autoridades inglesas al presidente Krüger, asegurándole que no sería extrañado si se sometía.»

«El mensaje fué á manos del señor Reitz, secretario de Estado, quien declaró que el presidente no podía aceptar una proposición semejante. Pero según personas bien informadas, no sería rechazada probablemente la proposición si la hiciese el

Gobierno inglés directamente al señor Krüger.

«Dícese que el jefe de la policía secreta en el Transvaal, que se embarca hoy para Europa, lleva documentos muy importantes.»

También de Lourenço Marquez, dicen que lord Roberts envió un oficio al generalísimo boer Luis Botha, aconsejándole el desarme con frases halagüeñas para los valientes burghers. Botha respondió pidiendo un armisticio de seis días para tratar. Lord Roberts replicó concediendo solamente cinco días, y no habiendo avenencia, se reanudaron las hostilidades.

Según el corresponsal, los boers se resistirán hasta el último cartucho en los montes de Lydenburg donde tienen viveres y municiones en abundancia.

París 20, 12:22 t.

«La Réforme» de Bruselas publica una noticia sensacional, la de que el viejo general Joubert murió envenenado.

Según esta versión, poco verosímil, Joubert se suicidó después de las acres censuras que le dirigió el presidente Krüger por haber fracasado el sitio de Ladysmit.

Madrid 20, 5:15 t.

Esta mañana los agentes ejecutivos se presentaron en casa del Sr. Muniesa, presidente del Circulo Mercantil, para proceder al embargo.

El Sr. Muniesa les manifestó que su morosidad obedecía, no á acto de resistirse al pago de los tributos, sino al deseo de protestar contra la forma y procedimientos del Gobierno en la exacción de los impuestos.

No satisfecho el agente con estas explicaciones, dijo que iba á proceder al embargo.

Aun cuando las papeletas cominatorias autorizan el embargo de todos los bienes, el agente ejecutivo se contentó con trabajar sobre unos títulos de la Deuda que le presentó el Sr. Muniesa.

Dos escribientes de éste sirvieron de testigos, pues el agente ejecutivo no iba acompañado de ellos, como marca la ley.

Esta tarde en la calle de la Montera se han practicado dos embargos más. Uno en la confitería de San Luis y otro en el almacén de tejidos La Concha.

Con este motivo muchas tiendas de dicha calle y adyacentes, han cerrado las puertas.

En este momento se va extendiendo el cierre de puertas.

Hata ahora la tranquilidad es completa.

París 20, 7:40 u.

Según un cablegrama de Chi-fu, la división naval japonesa del golfo del Chi-li ha sido reforzada con tres acorazados.

Nada se dice del desembarco de tropas japonesas.

En Berlín se considera que es necesario un verdadero ejército para

restablecer el orden en el Norte de China, y como difícilmente se puede llevar a Pekín en pocos días un ejército europeo, se estima posible que el consorcio de las potencias dé poderes al Japón para sofocar la rebelión.

En tal caso, se supone que el Japón pediría en pago de su labor la concesión de territorios chinos, precisamente los que iría a ocupar.

Madrid 21, 1 mda.

Esta noche han sido conducidos al Juzgado de guardia los señores Mahou, Maltrana y Romillo, donde prestaron declaración.

Dícese que se les persigue por el delito de lesa Magestad.

Los tres comerciantes referidos estuvieron, como es sabido, en Palacio.

Madrid 21, 1:25 mda.

Han sido libertados (?) los señores Mahou, Maltrana y Romillo.

**Castigo á los difamadores.— Indemnización enorme.**

Paris 21, 10:15 m.

El Tribunal Correccional de París vió ayer los procesos por difamación contra M. Lepelletier y el periódico «L'Echo de Paris», á instancia de M. Reinach y el ex coronel Picquart.

A pesar de que el proceso se relaciona con el «asunto Dreyfus» sobre el que hay pendiente la amnistía, el tribunal se creyó competente para juzgarlo, después de haber oído á M. Labori, el abogado de Zola y de Dreyfus, que sostenía la acusación privada.

En la sentencia se condena á monsieur Lepelletier y al gerente del periódico á 2.000 francos de multa cada uno, y solidariamente á una indemnización de 100.000 francos, de cuyo pago será responsable en lo civil la sociedad propietaria de «L'Echo de Paris».

Finalmente, la parte querelante puede hacer insertar la sentencia en 25 periódicos, no pasando de 100 francos el precio de cada inserción.

Paris 21, 10:15 m

Alemania va á empezar los preparativos de una Exposición Universal que se abrirá en 1907, en Berlín.

Ya el proyecto se inició para 1900; pero fué abandonado al emprenderse la Exposición Universal de París.

Paris 21, 11 m.

Según un despacho de Pretoria (20 de Junio) que transmiten de Londres, el general Botha aceptó finalmente el plazo de cinco días impuesto por lord Roberts para el armisticio, que está ya vigente.

Madrid 21, 12:15 t.

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Hacienda por la que se dispone:

1.º Las Delegaciones de Hacienda examinarán al terminar el apremio de primer grado si los síndicos y clasificadores de las industrias agremiadas se hallan al corriente en el pago de la contribución.

2.º Ordenaran el inmediato relevo de aquellos que no se hallen al corriente, convocándose á los gremios bajo la presidencia de los administradores de Hacienda ó de los alcaldes, para la elección de otros contribuyentes que hayan satisfecho sus cuotas.

3.º En el caso de no concurrir los gremios á dicha convocatoria, se nombrará de oficio á los nuevos síndicos y clasificadores.

Esta disposición fué acordada, según telegrafié, en el Consejo de ministros de anoche.

Paris 21, 12:20 t.

Dícese que el Papa ha escrito una carta al presidente de la República francesa, pidiendo que sea Francia, protectora tradicional de las misiones católicas en Extremo Oriente, la que salve ahora á todos los católicos en China.

La carta tendría importancia, porque el mismo León XII concedió á las misiones italianas y alemanas que prescindieran de la protección francesa.

Paris 21, 12:40 t.

Se tiene por seguro que el despotismo reinante en Pekin va á ser derribado inmediatamente por las potencias.

Es indudable que la vieja Emperatriz será arrojada del trono sin perder momento; las potencias están negociando ya la constitución del Gobierno provisional que, será establecido en Pekin.

Dícese que el Gabinete de Washington quisiera que el cambio se redujese á restaurar el Gobierno del joven Emperador, dándole ministros con quienes pudiesen contar en absoluto las potencias.

Paris 21, 12:40 t.

De todas las capitales de las grandes potencias europeas, así como de los Estados Unidos y del Japón llegan noticias del armamento de expediciones militares para China, corroborando la creencia de que se va á una ocupación formal, de gran trascendencia para la paz del mundo.

Los americanos envían el 9.º regimiento de infantería, desde Manila y probablemente dos regimientos más.

Además tendrán una división de cañoneros para dominar el río Peiho. El Gobierno de Washington se prepara para una campaña mucho más importante.

Los franceses concentran en Tolón dos batallones de infantería de Marina y dos baterías de montaña, sin contar con las tropas disponibles en el Tonkin.

En el arsenal de Brest se arman los cruceros «Almiral Charner» y «Friant» y el transporte de guerra «Guichen».

Los alemanes forman en pie de guerra dos batallones de infantería de Marina, en Wilhelmshaven.

De la colonia de Kiao-Chen serán destacadas hasta seis baterías montadas.

Del Japón salen tropas. Mañana viernes zarpará el último transporte de la expedición, que comprende más de 2.000 hombres.

Es seguro que el Gobierno japonés ha ofrecido poner sin tardanza en China hasta 30.000 hombres, con poderes de todas las potencias para restablecer el orden; pero no hay nada resuelto sobre el caso.

Rusia envía 20.000 hombres más.

## MAHÓN

### La Económica de Palma

El «Heraldo de las Baleares» publica una extensa reseña de la inauguración de la nueva fábrica de gas «La Económica» de la cual entresacamos las siguientes líneas:

En pocos años, quizás no llegan á tres, hemos visto surgir, como por

conjuro, tres fábricas productoras de gas.

Alma de estos tres positivos adelantos ha sido Pablo Ruiz, un modesto industrial que siente por la mecánica vocación y por el trabajo grandes entusiasmos.

Pablo Ruiz, después de dar vida próspera á la Maquinista Naval de Mahón, faltóle espacio para moverse y vino á Mallorca, sin otro bagaje que su inteligencia, su honradez y su fé en el trabajo.

Nótase en todos los edificios cuya edificación dirige Pablo Ruiz, sobriedad de detalles, un gusto serio que armoniza con la solidez de la construcción.

Luz y espacio es otra característica de las obras de Ruiz.

Las fábricas «La económica» y las de Inca y Felanitx tienen gran parecido, llevan el sello de fábrica, el estilo de Ruiz. Son tres hermanas que representan al finalizar este siglo uno de los más simpáticos esfuerzos industriales de Mallorca.

Las obras de la fábrica dieron principio el 26 de Abril de 1899.

Los jornales empleados en la construcción de la fábrica, instalación de aparatos y canalización son los siguientes:

Año	En la Fábrica	Canalización
1899	8381	2088
1900	8891	7088
Total jornales	17272	9176

Cuatro hornos de 6 retortas cada uno están ya terminados y se construyen cuatro más. Cada horno tiene su correspondiente barrilete y falso barrilete condensador. Dos lavadores, dos «scubers» y un extractor, movido por un motor á gas, el cual impulsa el fluido hacia los aparatos posteriores que son cuatro purificadores de gran superficie, capaces de purificar 10000 metros cúbicos de gas al día.

El contador de fabricación y los gasómetros son capaces para 2400 metros.

Del gasómetro sale el gas hacia el regulador de emisión, desde el cual se dirige hacia las cañerías para el servicio general.

El extractor, que constituye una de las novedades introducidas en la nueva fábrica, es un aparato que á la vez que aumenta la producción de los carbones, su principal objeto es elevar en los gasómetros la presión de sin aumentarla en los barriletes. El extractor está provisto de un regulador especial «Vy pass», aparato muy curioso que sirve para que en el tubo de aspiración del mismo que está en comunicación con los aparatos anteriores, no pueda llegar á ser excesiva la presión ni el vacío.

Otra de las cosas que llaman poderosamente la atención es el cuadro de «Manómetros». De cada uno de los aparatos de fabricación parte un tubo que va á dicho cuadro y unido á su manómetro respectivo indica la presión de cada uno de ellos, con lo que la persona más lega en fabricación puede notar cualquier anomalía que ocurra.

Novedad introducida, digna también de ser consignada preferentemente, es el modo de cargar el regulador de emisión. En vez del antiguo sistema de contrapesos, tiene el regulador sobre su campana un pequeño tanque de agua que reemplaza los pesos. Con un aparato ingenioso, un tubo que gira sobre su eje, se vacía gradualmente el agua del tanque, evitándose que al bajar ó subir la presión, oxilen rápidamente las luces de los abonados.

Los propósitos de «La Económica» no son entablar competencias ruinosas. Propónese producir y vender mucho gas de excelente calidad y tener á sus órdenes un personal inteligente y laborioso que atienda las quejas y reclamaciones, resolviéndolas siempre á favor del abonado.

«La Económica» se propone á la vez que el gas, producir fluido eléctrico y canalizarlo.

Pablo Ruiz tiene el decidido propósito de establecer en Palma una sucursal de La Maquinista Naval de Mahón, que se instalará hacia la parte de poniente de nuestra bahía, conocida por «ses aigas dolsas».

En el telar tiene dos fábricas: una que surtirá de gas á Manacor y otra á la Puebla y Muro.

Como anunciamos oportunamente, en el Casino de Villa Carlos, «Centro Republicano», se han verificado con motivo de la festividad de San Juan dos bailes, que por lo concurridos y por el gusto demostrado en el adorno y entamada por la Comisión nombrada al efecto, dejarán grato recuerdo en todos los que tuvieron el gusto de asistir á los mencionados bailes. El salón estaba adornado con exquisito gusto, pero lo que demostraba más el de los encargados de la decoración era el escenario, el cual había sido transformado, en un hermoso jardín con una profusión de variadas flores, que daban un aspecto de todo punto encantador y fantástico.

Presidía la fiesta una matrona, representando la república; la cual sustentaba en una de sus manos, una bandera con una inscripción que decía: «El trabajo es ley para todos» pendiente en medio del jardín una gaviota disecada sustentando en su pico un lazo con otra inscripción en la que se leía «La República es la paz». Ambas cosas fueron un delicado obsequio á la Sociedad, por dos señoritas librepensadoras de esta Villa.

Nada faltó para hacer agradables ambas veladas; muchas flores, muchas mujeres hermosas, mucha armonía entre todos los concurrentes y muchos deseos de que se repitan esa clase de fiestas, que sirven al mismo tiempo que de recreo, de unión para los republicanos, puesto que se reúnen, se reconocen y fraternizan.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» llegaron ayer los Magistrados de esta Audiencia territorial, don José García de Lara, D. Diego Carril y D. Ciriaco Anaya, y el abogado fiscal D. José López, para ver y fallar las causas del presente cuatrimestre.

Esta mañana á las once se ha dado principio con la vista de la causa instruida en este juzgado contra uno de estos vecinos, sobre escándalo público, á puerta cerrada. La defensa del procesado estuvo á cargo del letrado Sr. Orfila. Después de la lectura del proceso y exámen de pruebas han informado las respectivas partes quedando concluso el acto para sentencia.

D. Juan Oliver Soler, vecino de esta Ciudad ha elevado una instancia al Ministro de Fomento, solicitando la autorización para instalar unas casetas de baños permanentes en aguas de nuestro puerto y sitio conocido por *Puerta de ne Cafes*.

Hoy han dado principio á los exámenes en las escuelas públicas de este distrito municipal.

Para mañana á las nueve y media de la noche, están convocados en las Casas Consistoriales, los Patronos y Obreros que componen la Junta de Reformas Sociales, con el fin de proceder á su constitución.

De accidente desgraciado ha sido encontrado cadáver esta mañana á las nueve en su propio domicilio de la calle de Andreu de esta ciudad, el obrero zapatero de 23 años de edad, Benito Orfila Orfila. Avisado el señor Juez de Instrucción se ha personado poco después en el sitio de la ocurrencia acompañado del escribano señor Allés, procediendo á instruir el correspondiente expediente. El cadáver del interfecto ha sido conducido al depósito del cementerio donde se le practicará la autopsia.

Ayer fué detenido un *guasón* á quien el alcohol le dió por subirse al tejado de la ermita de San Juan al tiempo de celebrarse una misa, empujando á *repicar* con la campana que existe en aquel sitio.  
¡Vaya una ocurrencia!

La parcela de terreno contigua al claustro del Carmen convertida en cochera, ha sido adjudicada en el concurso celebrado hoy en nuestras Casas Consistoriales y por el término de 5 años, á favor del único postor D. Sebastian Sire por el precio de 50'00 pesetas anuales.

Y en el concurso sobre el estiercol del Matadero municipal, ha sido adjudicado á D. Pedro Mir y Mir por la cantidad de 270'21 pesetas.

Los seis buques de guerra señalados por los vigías de la Mola y Binismermeña en la tarde del sábado último, pertenecían á la división naval francesa del Mediterráneo.

El sábado llegó á Ciudadela procedente de Barcelona con muchas horas de retraso, el vaporcito de recreo nombrado «Gavitta» propiedad del Sr. Cabrisés.

El viaje fué en extremo penoso causa de la marejada que se encontró en el canal, donde un fuerte balance hizo caer al maquinista que es nuestro amigo y paisano D. Rafel Orfila recibiendo una contusión en el tobillo derecho con desgarramiento de la parte blanda al ser cogido por el eje cigüeñal.

A duras penas consiguieron ganar el puerto, gracias á la serenidad del herido y á los servicios del timonel, que era uno de los buenos patronos que tiene en su flota nuestro amigo el Sr. Amengual.

Conducido el Sr. Orfila á tierra le hizo la primera cura el facultativo Sr. Comellas y ayer se encontraba relativamente aliviado.

Deseamos al paciente una rápida y completa curación, al tiempo que le enviamos nuestra bienvenida.

Ha aparecido hoy el primer número de la revista decenal de literatura, ciencias y artes titulada «El Iris» de que nos ocupamos ya anticipadamente.

Le agradecemos el saludo que dirige á la prensa y á la vez le desea-

mos buena venta de números que asegure su publicación.

Ayer recibimos por el correo el Suplemento al Número Programa del Gran diario intercontinental «El Mundo Latino», que con tanto acierto dirige su gerente general el coronel paraguano D. Mariano José Mandueño. A la grandiosidad del primer número le ha sucedido este que tampoco ha desmerecido un ápice de aquel, de lo cual podrán cerciorarse los que gusten pasar por esta imprenta, donde se hallan de muestra los dos citados números así como las bases de su publicación.

Tómense pues esta molestia que no les pesará el tiempo que pierdan invirtiéndolo en la erudita lectura que contienen.

La fiesta del Bautista en esta Ciudad, ha tenido este año poco atractivo, que digamos. Todo ello se ha circunscrito á que el casino El Consey ha celebrado unos modestos festejos por la noche del Santo, frente el edificio que ocupa la sociedad, los que terminaron con baile en sus salones, que al efecto se hallaban convenientemente adornados.

Además en uno de los intermedios del baile, se exhibieron algunas vistas cinematógrafas, entre las que descollaban varias de la Exposición de París de muy buen efecto.

Estas según se anunció, se repetirán en la noche del jueves, víspera de San Pedro, lo cual hace esperar que aquel local se vea con tal motivo azas concurrido.

En la tarde de ayer la música del Regimiento de Baleares n.º 2, dejó oír varias escogidas piezas de su repertorio en el paseo de la Esplanada, lo cual atrajo bastante concurrencia por aquel sitio.

También estas dos noches últimas se han celebrado la mar de bailes al aire libre por las calles de esta ciudad, los cuales se ha visto que no han respondido á lo que se propusieron sus iniciadores, pues descontento uno, todo lo más dos, los otros han resultado un fracaso completo.

Era de esperar.

Según listines recibidos por el correo de ayer, correspondientes al sorteo de 20 actual, han sido premiados con quinientas pesetas cada uno de los números siguientes vendidos en las Administraciones de Loterías de esta Ciudad, números 4.939, 8.889, 13.864, 13.866, 24.641, 24.642 y 25.620.

Como dijimos en uno de nuestros números anteriores actualmente se expenden en dichas Administraciones los billetes correspondientes al sorteo de 30 actual cuyo precio es el de treinta ptas. divididos en décimos de á 3 ptas.

Las fiestas de San Juan en Ciudadela han estado este año bastante animadas. Ayer tarde se presentaron en el *plá* para tomar parte en el *torneo*, nada menos que cuarenta y dos jinetes, vestidos á la antigua usanza y montados sobre briosos corceles. La fiesta en el *plá* duró hasta ya anochecido, más luego, á las diez de la noche aún se escuchaba el relinchar de los caballos por la calle de

Sta. Clara que terminaban la fiesta con el *caracol* número no sabemos cuantos.

El más anciano de los *caballeros en plaza* fué un colono del Conde de Torre Saura, precisamente el mismo que hará unos veinte años tuvo la desgracia de caerse en el *plá* con tan mala suerte que allí se le administró la *Extremaunción*. La esposa de este *fiel servidor* del Conde, murió del susto y el hombre, que afortunadamente curó, hizo la promesa de no volver jamás á meterse en *libros de caballera*.

Nuestros lectores dirán y como es que ayer se olvidó de su promesa? Pues muy sencillo. El que preside la fiesta tiene gran interés en que se sumen muchos ginetes y como este año le ha tocado presidirla á un hijo del Conde y nuestro hombre, antes que nada, es un colono del Conde de Torre Saura... deduzcan ustedes la consecuencia.

No queremos creer que se le obligara á ello, eso no, pero sabemos de otro señor, íntimo amigo del Conde, que ha despedido á un antiguo colono por el delito de negarse á pasar ayer por uno de tantos *caballeros*.... de pega.

Los salones de los casinos «Diez y siete de Enero» y «Artístico» donde se celebraron animados bailes, se vieron muy concurridos, dejándose oír sus orfeones que cosecharon muchos aplausos, especialmente el republicano que cada día vé aumentar el número de sus coristas y canta con mejor gusto y afinación.

Lo que más llamó ayer nuestra atención en Ciudadela, llegando hasta á provocar nuestra admiración, fué al observar el gran incremento que vá adquiriendo la Cooperativa Obrera. Hoy cuenta esta sociedad con mil y pico de socios que consumen de su tienda cuantos artículos necesitan para la alimentación de sus familias respectivas, así es, que el despacho nó para en todo el día, esto, contando además con un carrocho que desde las seis de la mañana recorre la población sirviendo á domicilio.

Diariamente se reúnen en su local un buen número de socios y allí se instruyen leyendo buenos periódicos y obras basadas en lo más puro de la sociología moderna.

Esto, indefectiblemente, hará desaparecer en periodo nó lejano, aquel sabor á feudalismo del que aun algo se observa en Ciudadela.

Si, obreros ciudadelanos, la unión es la fuerza, el estudio la palanca, seguid como hasta aquí, más aun, prosperad y el día que los ecos de vuestras ideas redentoras llegnen hasta la sencilla vivienda del campesino ¡oh! aquel día desaparecerá como por encanto la especie esa de señores y de siervos y hasta en vuestras fiestas no consentireis que os recuerden las bárbaras costumbres de la edad media, cuando en nombre su Dios, de su Rey y de su dama, se esgrimían las lanzas y los escudos.

Hoy la ciencia moderna viene á reemplazar los antiguos errores, en ella confiad y no os importe ver como aun desembolsan miles de duros para el convento de Salesianos, aquellos mismos que nó tuvieron para vosotros cuando la crisis más que un miserable puñado de reales.

Peor para ellos.

P. S.

### Ayuntamiento de Mahón

#### FESTEJOS

La festividad de San Pedro se celebrará el día 29 del corriente con la acostumbrada *cucaña* de mar que tendrá lugar en una poniona empavesada y aparejada al objeto, anclada frente al paseo de la Alameda, empezándose á las cinco de la tarde.

El premio de la *cucaña* consistirá de una peseta para cada uno de los que alcancen el sombrero que estará colocado á la extremidad del botolón y el indicado sombrero se entregará por premio al último que lo toque sin que tenga opción al de la peseta.

Mahón 25 de Junio de 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 2 mda.

El Gobierno pondrá en libertad á los presos que hizo la policía con motivo de los sucesos relacionados con el cierre de tiendas.

En provincias reina completa tranquilidad.

Las tropas europeas que sostuvieron el combate con los chinos al rededor de Tien Tsin no pudieron romper la línea de ataque que constaba de dos mil hombres.

Madrid 24, 10 m.

Es inexacto que haya ocurrido un caso de peste en Oporto. Trátase de un enfermo que según declaración facultativa padece el Tifus.

Las noticias de Pekin son contradictorias acerca de la suerte que ha cabido á las legaciones extranjeras.

Madrid 25, 9'15 m.

El consul de Oporto ha teleografiado diciendo que la enfermedad de atacado es sospechosa y se cree que será al fin la peste pero de carácter esporádico.

Las últimas noticias recibidas de la China confirman que los cónsules extranjeros se hallan sanos y salvos.

Vuelven á correr rumores de que el Gobierno planteará en el próximo consejo de Ministros la cuestión de confianza y que la crisis que se vislumbra será total.

Madrid 25, 10'40 m.

Telegrafían de Sang-hai que corre con insistencia el rumor de que el almirante How se apoderó del barrio tártaro de Pekin.

El viernes continuaba el bombardeo de Tien-Tsin, durante el cual murió el comandante de un buque inglés. Las pérdidas de los europeos ascendían hasta entonces á trecientas.

### Cotización Oficial

Madrid 23 Junio, 4'00 l.

4% interior	72'30
— exterior	60'00
Amortizable	81'00
Cubas 1886	85'85
— 1890	71'85
Banco España	512'00
Tabacalera	420'00
París á la vista	26'30 á 26'25
Londres id.	00'00 á 00'00

### Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 25, 7'40 m.

«Menorquín» fondeado sin novedad las cinco y media. Calmas.—Cábot.

### Para vender

Lo está á buen precio la casa n.º 71 de la calle Cos de Gracia.

Informes en la misma ó Plaza del Príncipe 17.

**Banco de Mahón**

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	100'00
Banco de Mahón	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	100'00	105'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	96'00
Oblig. municipales	72'00	00'00

Mahón 23 Junio 1900.

**Crónica marítima**

CAPITANÍA DE PUERTO

**Buques despachados**

Día 23

Para Alcudia y Barcelona, vapor-co-reo «Menorquin» cap. D. B. Cabot, con 24 trips., pasaje efectos y balija.

Para Barcelona berg. gol. Lista, capitán D. Jaime Casals, con 10 trip. y lastre.

**Buques entrados**

Día 24

De Palma v. c. «Ciudad de Mahón», cap. D. T. Ginart, con 21 trip., pasaje, efectos y balija.

**Para Argel directamente**

Saldrá de este puerto el 1.º de Julio próximo el pailebot de esta matrícula «San Rafael» al mando del patrón D. Pedro Bellot admitiendo carga y pasajeros de ida y vuelta á precios convencionales; para informes y demás dirigirse á su armador Anden Levante 8.

**La Marítima**

COMPañIA MAHONESA DE VAPORES MAHON

Para dar debido cumplimiento á lo que establece el artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, la Junta de Gobierno ha acordado que los Señores accionistas que tienen derecho al viaje gratis de recreo anual que previene dicho artículo, pueden disfrutar en la próxima expedición del «Menorquin» á Barcelona del 24 actual, cuyo retorno podrán efectuar en cualquier de las dos salidas de

Barcelona de los días 27 de este mes ó 4 de Julio próximo.

Mahón 18 Junio 1900.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores—El Director Naviero—Juan F. Taltavull.

**Centro General de Negocios**

Esta Sociedad descuenta el cupón del vencimiento de 1.º Julio próximo de los valores del Estado y locales.—Mahón 23 Junio de 1900.—Goñalons, Carreras y C.ª

**La Eléctrica Mahonesa**

En virtud de lo prevenido en el artículo veinte y dos de la Escritura Social se convoca á los Sres. Accionistas á la Junta general ordinaria que tendrá lugar el jueves 5 de Julio próximo á las cinco de la tarde en el domicilio del infrascrito Gerente, Isabel II 58, para la aprobación del balance correspondiente al ejercicio que termina en 30 del actual.

Solo tendrán derecho de asistencia los accionistas que depositen sus acciones en poder de la Gerencia hasta dos días antes del fijado para la junta.

Mahón 19 Junio 1900.—Francisco F. Andreu.

**Alcaldía de Mahón**

Policia rural

Desde esta fecha hasta nueva orden los escombros procedentes de las obras que se verifiquen en esta Ciudad se depositarán precisamente á orillas del camino de Trepucó, de modo que no interrumpan el tránsito de carruages.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 23 Junio de 1900.—Guillermo Pons.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Junio 26 Martes

Santos Juan y Pablo, hermanos mártires.

Sale el Sol á las 4'33 —Pónese á las 7'32.

Luna: Sale 3'55 M.—Pónese 7'5 T.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

**Anuncios**

ADMINISTRACIÓN É IMPRINTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

**LA CATALANA**

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

**Ptas. 550.741.848'06**

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

**4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943**

**Capital y reservas 30.000.000**

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

**Sociedad General de Seguros**

Á PRIMA FIJA

**Capital social: 15.000.000 de pesetas**

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

**SEGUROS**

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 5.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás calle Cardona y Orfila, 30.

**FARMACIA DEL DR. CASASA**

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Píldoras orientales**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas**

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuanto padezcan de la boca**

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.